

**Subscripción**  
 En la capital. 450 ptas. trimestre  
 id. fuera de la capital. 5 id. id.  
 Ultramar en oro. 18 id. semestre  
 un año en oro. 25 id. id.  
 Extranjero. 30 id. trimestre

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º, 3.º

# LA LUCHA

**Anuncio**  
 En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 25 céntimos.—En la 3.ª, 20 céntimos.—En la 4.ª, 15 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuarios en la 2.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.ª a 5.ª pesetas a la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y recibamos, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

**AÑO XXV.**

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

Gerona, martes 27 de agosto de 1895

**NÚMEROS SUELTOS**  
25 céntimos.

**N.º 5.656**

## NUEVO CAÑÓN DE MONTAÑA

Nuestro ilustre compatriota el valiente cuando ilustrado teniente coronel de artillería don Salvador Ordóñez, el inventor de los cañones de 15 centímetros de plaza y costá del sistema de artillería de 21, 24 30 y medio centímetros de cuyos cañones dice un notable escritor que son de hierro colado entubados de acero, por no hacerse todavía en nuestra fábrica de Trubia, ni aun en España las masas de este último metal precisas para tan poderosas máquinas de guerra, añadiendo que es esta una artillería económica y nacional, porque, sobre no salir muy cara, puede construirse toda en nuestro país, ha inventado un cañón nuevo de montaña del que en *La Epoca* habla *Marcarilla* diciendo:

«Las baterías de esta clase que poseemos actualmente, se hicieron en Essen (Alemania) por los planos que dió otra gloria de nuestra artillería, el señor Planchon, en la época de la anterior guerra civil, y prestaron entonces excelentes servicios... Pero ¿qué han de hacer hoy, dado su alcance de 3.500 metros, contra los modernos fusiles de repetición que alcanzan hasta 4.000? Exponerse á que los servidores de las piezas perezcan sin cumplir su misión?»

La nueva artillería de montaña, sistema Ordóñez, alcanzará unos 5.000 metros, es decir, más que el Mauser al que solo se reconocía un alcance útil de 2.500. Cada uno llevará una carga inferior en 15 kilos á la que lleva en la actualidad, es decir, 85 en vez de 100, dato importante tratándose de peso que ha de transportarse al lomo.

El montaje de estos nuevos cañones se ha visto precisado el señor Ordóñez á dividirlo en dos piezas, tanto para que sea capaz de absorber la energía de retroceso, energía que crece con la del cañón y que es mayor cuanto más pequeño es el peso del cañón mismo, como con el fin de que cada parte de la cureña pueda llevarse en carga distinta, haciendo más fácil su traslación.

Para transportar cada una de estas piezas, hará falta un mulo mas de los que hoy se emplean por análogo servicio.

El cañón es de calibre de 57 milímetros, tiro rápido, cartucho metálico y pólvora sin humo. Hace hasta cinco disparos por minuto, ó sean 30 por batería de seis piezas.

Su transporte á lomo se hará del modo siguiente:

Primera carga. El cañón que pesa 85 kilos, sin contar, naturalmente, el embaste.

Segunda carga.—Primera parte de la cureña, que lleva los compresores hidráulicos que han de amortiguar el retroceso. Su peso, 90 kilos.

Tercera carga. Segunda parte de la cureña que comprende las *gualderas* y la *cola de pato*, ó sea el extremo que se apoya en tierra. Su peso 85 kilos.

Cuarta carga. Las ruedas y el eje de la pieza. Su peso 77 kilos.

Quinta carga. Dos cajas metálicas de municiones conteniendo 10 tiros cada una: ó sean 20 tiros. Su peso, 107 kilos. Como estas cajas van colocadas en equilibrio á ambos lados del baste, por eso se puede dar á la carga un peso mayor.

Los tiros suelen ser granadas de metralla de los llamados *Shrapnell*, que hacen tan terribles estragos.

Una vez expuestos estos datos que merecen conocerse por lo mucho que interesan á nuestra nación y nos llenan de orgullo por tratarse de un militar español, el mismo *Marcarilla* añade, y con él estamos conformes, que una vez experimentado el modelo que se está construyendo en

Trubia, podrían hacerse 100 cañones, con sus montajes, proyectiles y cajas de municiones, que, como queda dicho, son de acero también, en unos dos años.

Todo este material será, pues, español, inventado por un español y construido en fábrica española como la de Trubia, donde tan experimentados obreros hay ya.

Todo será nacional menos el cartucho metálico, que vendrá de Carlruhe (Alemania), donde compramos hoy la cartuchería Mauser; pero según el escritor, hay el proyecto de instalar en el mismo Trubia una fábrica de cartuchos para artillería, si Dios y nuestros diputados lo permiten, y entonces sí que podrá decirse que toda esta clase de material es puramente español.

Para completar estos datos cogidos al vuelo de labios del propio Ordóñez por el propio *Marcarilla* añade que, Francia es la nación que tenía mejor artillería de montaña, que volverá á tenerla en breve, apenas construya los nuevos cañones de tiro rápido y mayor alcance, que los fusiles de repetición han hecho necesarios para todos los ejércitos del mundo.

Inglaterra ha ensayado con éxito en la India los cañones de dos pedazos que se atornillan para disparar, y de cuyo sistema son poco partidarios nuestros artilleros, por creerlos de difícil manejo en un momento dado.

Italia tiene sus baterías alpinas admirablemente organizadas, si bien el material que las componen es bastante antiguo.

Rusia por fin ha rectificado el calibre de sus piezas, como vamos á hacer en España; pero como se ha adelantado en esta reforma, resulta hoy por hoy superior en artillería de montaña á otras naciones.

Hasta aquí el extracto de los datos recogidos que de seguro leerán con gusto los abonados á LA LUCHA, ya que no siempre hemos de hablar en esta sesión de las pequeñas cosas de la política local menuda, de asuntos literarios que ó aunque deleitan é instruyen, suelen molestar cuando no se les alterna con otros de diferente índole y tendencia.

Ordóñez es una gloria de nuestro ejército y una esperanza de nuestra patria á cuya defensa dedica su talento, sus desvelos y su ilustración.

## CRÓNICA INTERNACIONAL

Ahora resulta que aquellas seguridades que daba el gabinete de Washington al de Madrid respecto de la neutralidad que guardarían los Estados Unidos en la cuestión cubana, puede decirse es hueca palabrería tan solo atenta á formulismos diplomáticos, que si en ocasiones sirven para algo en la presente no sirven más que para despertar justos enojos.

Desde que empezó á difundirse con la vaguedad de toda primera noticia que viene de países lejanos, la nueva de la actual guerra separatista, todos convergimos nuestras miradas hácia la poderosa república americana como sospechosa de complicidad en los sucesos de la gran Antilla. Este instintivo sentimiento de desconfianza nacia de los recuerdos de la pasada insurrección y de los constantes halagos que los del Norte América dirigían en épocas de bonanza á Cuba con el fin de mermar nuestro poderío y acrecentar las simpatías hácia ellos.

No está lejano el momento en que nuestro gobierno ha accedido á las pretensiones de los poderes constituidos de la patria de Abraham Licoul, comprometiéndose á pagar una suma respetable, aparte de ciertas concesiones que, por debilidad ó torpeza de quien sea, es lo cierto que debido á un claro deseo de apagar ahora discordias que pudieran ser funestas á nues-

tros intereses y á nuestra honra misma, duele y duele mucho que la razón sufra escárnio y la templanza mofa.

En Nueva-York hay establecido un centro de propaganda filibustera con el descaro y la osadía que solamente puede tenerse cuando hay un gobierno que, salvando el respeto que debe á una nación amiga y atropellando su mismo decoro, consiente y alienta á los defensores de un ideal en que el egoísmo y la vileza están en razón directa. En el edificio llamado «Forester Hall», en la calle 25, sexta avenida, actúa la delegación del *partido revolucionario cubano*. En uno de los balcones de la casa ondea la bandera de la ilusoria república cubana. La prensa neoyorkina anuncia, en gruesos caracteres, los *meetings* que allí se celebran. Después de ocasión tan concreta ¿alegará todavía disculpa el gobierno de los Estados Unidos? Puede titularse de centro clandestino aquel que merece la predilección de los periódicos del país que pregonan su existencia y que tienen manifestaciones externas, tan claras como el trapo azado—que representa, por fortuna, una ilusión—el movimiento constante de proclamas, la pública recaudación para la causa de la rebelión, etc. etc.

De estirpe orgullosa somos nosotros para pretender menguadas condescendencias con los que así obran. No andamos regateando la amistad de los Estados Unidos; pero hay que convenir que esta España, por honra suya, debe poner coto inmediato á tales desmanes y hacer que la gran república, con toda su importancia, observe la neutralidad que tiene la obligación de guardar.

Creemos que ya es ocasión para que se deseche la conducta de consideración que no es comprendida, y comiencen á exigirse aquello á que tenemos perfecto derecho.

El gobierno de la Unión al hacerse con su conducta cómplice de esos laborantes en contra de nuestros dominios, no juega el mejor papel en el concierto internacional, aparte de que hay actos que la propia conciencia repele. Monsieur Cleveland dirigió no hace mucho una proclama á su pueblo en la que recomendaba cordura para no comprometer al Estado por hechos que una inflexible simpatía hácia Cuba le pudiera acarrear. A la vez dirigía instrucciones generales á todas las autoridades para que velaran en tal sentido, y ordenando que en caso de que se conocieran los que trabajan en favor de los separatistas, fueran castigados con arreglo á la ley.

¿Qué opina el lector de un gobierno que dá estas disposiciones? Opinará, seguramente, bien.

Y qué dictado le dará cuando, por *incorria* suya, los encargados de cumplir y hacer cumplir la ley y el pueblo en general presenta un acatamiento tan irrisorio... á los mandatos gubernativos? Aquí es donde nosotros cesamos para que cada cual dé la respuesta que le plazca.

Ch. Bophez.

Madrid 23 agosto 1895.

## NOTAS VERANIEGAS

### Viaje al Escorial

Los que veranean en San Sebastián hacen excursiones á Paseje, Rentería ó Fuenterrabía; los que en Portugalete ó Las Arenas, á Santurce, Algorta, Plencia ó Begona; los que en Santander, á Laredo, Astillero ó Bezama, y los que pasamos el verano en Madrid las hacemos al Escorial, Villaiba ó Pozuelo.

Ellos respiran las brisas salinosas y frescas del mar; nosotros saneamos nuestros pulmones con el aire mezclado con aromas de tomillo y flores silvestres.

Los que aquí quedamos somos, por obligación, no por virtud, más modestos, más dados á giras campestres por sierras que en el invierno nos envían helados soplos, que á recorrer pueblecillos de la costa cantábrica en busca de impresiones de cosas nuevas.

Aunque parezca increíble, también los que resistimos la temperatura del *frito*, hacemos correrías pacíficas. ¡Buenos estaríamos si á los que pueden recrearse en las playas del Norte, les estuvieran solo reservadas esas expansiones veraniegas!

Nosotros que estamos pasando por lo que ellos no quieren, es justísimo que hagamos también escapatorias para tostar nos la piel, cosa muy puesta en razón y que nos hace muchísima falta; ¿quién lo duda?

Véase, en prueba de ello, lo que ocurre todos los días de fiesta en la estación del Norte á las primeras horas de la mañana.

Las 6 y 30 es la hora señalada para la partida de los trenes de recreo; una antes, los salones de espera ya están llenos de familias que aguardan la apertura de los despachos de billetes para poder entrar al *anden* y colocarse en los wagones lo más cómodamente posible, si es que cabe hallar en ellos comodidad alguna.

La excursión al Escorial resulta un tanto agradable.

Luego que se sale de las frondosidades de la *Florida*, el aroma montés, el aire saturado de perfumes campestres entra á bocanadas en los coches anunciando que ya estamos fuera del radio en que reina esa atmósfera envenenada que empobreció nuestra sangre é inoculó la anemia en las naturalezas jóvenes. La Moncloa, la Casa de Campo y el Pardo con sus maticos de árboles, pasan rápidos ante nuestra vista como si hubieran aterrados de invisible enemigo, ó cual si orgullosos de la sávia que en sus entrañas anida pusieran tierra por medio abandonando la vecindad de los esteriles y quebrados en que nos hallamos al salir de Pozuelo.

Después de atravesar llanuras y cerros de salvaje vegetación y dejar las estaciones de Pozuelo, Las Rozas, Torreledones y Villaiba, descubrimos embiestos y gigantes torrentes cuyos nacimientos se pierden entre enormes y puntiagudas peñas que le sirven de barrera, al parecer infranqueable. Pocos minutos después vemos ya completamente el edificio que la fé de un rey erigió en memoria del triunfo que los españoles obtuvieron en la batalla de San Quintín.

Aprétanse los frenos del tren, deja escapar la máquina un quejido y los vagones chocan unos con otros y quedan sin movimiento: hemos llegado al Escorial.

Aquí el paisaje ha cambiado notablemente; la aridez que antes nos rodeaba hase trocado por verdes bosques y floridos paseos. Dentro de aquel medio círculo de granito que forma la sierra, todo es arboledas frondosas y jardinillos á la inglesa.

Es muy agradable la sensación que produce á la vista aquel espectáculo.

Y que contraste forman las majestuosas fachadas del monasterio, trascendiendo á misticismo sepulcral, con aquella verdosidad que le rodea. ¡Cuan fantásticas ideas sugiere la contemplación de aquel severo edificio que perpetúa el nombre del segundo de los Felipes.

Pero dejémosnos de digresiones tontas y vamos camino del monasterio, pero haciendo antes escala en el hotel Miranda para reponer fuerzas.

En un omnibus salvamos la no pequeña distancia y pendiente que hay entre la estación y el pueblo, quedando muy luego á nuestra espalda la fábrica de chocolates de Matias López, y el precioso jardín del príncipe.

II

Huyendo de los rayos del sol que á las

doce de la tarde se dejan caer sobre uno como materia ígnea, nos guarecemos en la inmensa mole de piedra berroqueña, donde cada monarca ha depositado nuevas riquezas, rindiendo así justo tributo á la memoria de sus abuelos y señalando su paso por el trono con huella de brillantes matices. Dentro del edificio se goza de una temperatura tan agradable, que en breve tiempo hace olvidar la asfixiante de fuera.

Atravesamos varias galerías de espesos y fríos muros, y donde creímos encontrar la silueta del fraile gerónimo, morador del edificio, hallamos un grupo de niñas angelicales de vaporosos trajes que, con el devocionario en la mano, acuden á escuchar el santo sacrificio de la misa que anuncian las roncadas campanas, cuyos tañidos repite el eco cien y cien veces en las infinitas bóvedas.

La numerosa colonia madrileña que en el Escorial existe durante estos meses de verano, nos la vamos encontrando poco á poco por aquellos intrincados laberintos de vestíbulos, galerías y patios, matando con la charla crítica el tiempo que falta para que dé principio la misa.

Antes de penetrar en la iglesia, multitud de chiquillos nos ofrecen sus servicios de cicerones. Atravesamos el ático de la puerta principal, cuya bóveda casi plana tanto honra al arquitecto Juan Herrera, y nos hallamos bajo las inmensas techumbres de las naves del templo, cubiertas con frescos de Jordán.

La grandeza que por todos lados está repartida y el ambiente religioso que allí existe, impone la meditación, de la que nos viene á sacar algún grupo de curiosos que cuchicheando comentan las pinturas de los techos. Admiramos largo rato la arquitectura dórica del tiempo y el hermoso retablo del altar mayor donde tan criminales profanaciones hicieron los soldados de Napoleón.

Después, viniendo á nuestra memoria los mil relatos de los últimos días del rey fundador, las irreverencias cometidas por las huestes del duque de Medinaceli cuando buscaban al privado Valenzuela; la conspiración palaciega, contra Carlos IV, á quien dió lugar la célebre causa llamada del Escorial; los robos de los franceses en 1808 y otros mil sucesos que figuran en la historia del monasterio, visitamos el coro, la sacristía, las salas capitulares, la biblioteca, las habitaciones de palacio, los claustros y demás locales enriquecidos por la piedad de los monarcas que desde Felipe II se han sentado en el trono de España.

Varias son las impresiones que se sacan de la contemplación de tantas riquezas como hay allí reunidas; pero agobiada la cabeza por el mareo que produce la vista de centenares de cuadros, tapices y objetos de arte y por la grandiosidad de la construcción, no acierta á colegir y ordenar lo que por ella cruza, para que la pluma lo deje en el papel.

Las ideas atropellan á los recuerdos y éstos á aquéllas, y como consecuencia de la lucha, sobreviene el cansancio y la impotencia para describir cuanto riñe en la mente.

Mareados y rendidos, abandonamos la octava maravilla del globo. La tarde ya declina, y el sol próximo al ocaso nos envía sus rayos envueltos en la brisa fresca y perfumada de la sierra que en breve ha de ocultarse.

Veinte ó treinta alegres jóvenes de porte distinguido y caballeros en humildes pollinos, llama nuestra atención. Un amigo perteneciente á la colonia madrileña satisface nuestra curiosidad: «Vienen de la silla de Felipe II,» como si dijéramos, de hacer un viaje de cuatro horas á uno de los puntos más altos de la vacía sierra. Una humorada muy frecuente en este pueblo.

El jardín del príncipe nos presta grato asilo y á él acudimos para descansar un rato y esperar la salida del tren que ha de volvernos á Madrid.

Visitamos la casita, albergue de ricas pinturas, y luego nos perdemos en las curvas y ángulos de las avenidas del jardín, hasta tomar asiento en una plazoleta de

frondosos árboles que, formando con las verdes hojas tupidas redes, apenas si dejan pasar por entre sus mallas las oblicuas hebras de oro del astro diurno.

Faltan pocos minutos para salir el tren, nos dirigimos á la estación y ocupamos nuestro asiento; momentos después crujen los coches y partimos con dirección á Madrid.

D. Alonso Morais.

Madrid y agosto de 1895.

## Lo de Cuba

### Noticias del 25

El general Arderius segundo cabo, cablea desde la Habana al Gobierno, diciéndole que el cabecilla Cartagena con 200 insurrectos atacó á un convoy que se dirigía al fuerte Bazán.

Defendió el convoy la escolta de 25 soldados al mando del sargento Baldoín, causando cinco muertos al enemigo y varios heridos, entre ellos el cabecilla Pombo.

El convoy pudo proseguir la marcha. Añade el parte que el cabecilla Maceo al frente de 350 hombres atacó el poblado Unión, y fué rechazado por los 59 soldados del destacamento.

### El soldado Verdú,

que se hizo célebre por sus hazañas en Melilla, ha dimitido el cargo que estaba desempeñando, y se marcha á Cuba como voluntario.

### Santo Domingo y España.

De San Sebastian transmiten por telégrafo las declaraciones hechas por el ministro del Interior de la República antillana de Santo Domingo, que ha estado allí de paso.

El ministro ha protestado contra las alegaciones de que su país auxilia y reconoce á los filibusteros. Niega que haya en Santo Domingo quien favorezca la causa de la insurrección, y añade que el propio Máximo Gomez lo sabe, pues no ha de ir á buscar apoyo en el país.

Confía el ministro en el triunfo final de España, que le costará ahora un gran esfuerzo, cuando habria podido sofocar el movimiento en sus comienzos, sabiéndose como se sabia de antemano lo que se estaba tramando.

### Noticias del 26

#### Noticias particulares.

Segun noticias particulares de Cuba, el día 11 fueron revistas las tropas y los voluntarios por el general Martinez Campos.

La muchedumbre que presenciaba la revista, prorrumpió en vivas á España y al general Martinez Campos.

#### Los refuerzos.

El envío de nuevos refuerzos parece cosa resuelta por el Gobierno.

A fines de octubre se embarcarán veinticinco mil hombres mas.

Parece tambien acordado enviar á Cuba dos batallones de carabineros, especialmente designados para el servicio de vigilancia en el litoral, atendiendo á las aptitudes para el resguardo de puertos y playas.

#### Número probable de insurrectos.

Los cálculos mas autorizados hacen ascender á 25.000 el número de los insurrectos en armas.

#### Embarque.

El domingo embarcaron en Barcelona el batallón de cazadores de Figueras de guarnición en aquella ciudad, y el de Galicia procedente de Zaragoza.

Como siempre, el publico dispuso una entusiasta despedida á las tropas.

## NOTICIAS

El gobierno civil de la provincia encarga en el Boletín Oficial de ayer, la captura de Francisco Vendrell Manuel, de Montfullá; Martín Plana Rafart, de Pedra (Barcelona); Francisco Guri Alaban, de Palamós; Juan Casals Roma, de Ribas y Baudilio Pairet Gironella, de Vilademuls, soldados desertores ó que han faltado á concentración.

—Ha quedado constituida en Anglés con gran número de socios y muchos aus-

picios de engrandecimiento y prosperidad, una sociedad recreativa que se titula «Porvenir Anglesense» y que empezará á dar fé de vida en los días de la próxima fiesta mayor de aquella villa (1 y 2 de septiembre) celebrando lucidos bailes y conciertos.

—El viernes pasado fué encontrada en el barrio de Puente Mayor, una yegua muy joven que andaba perdida por allí. Recojida por algunos vecinos, fué entregada en depósito á don Gaspar Gabert, que la tiene en la cuadra de su casa á disposición de quien acredite ser su dueño.

—Para enterarle de un asunto, la secretaria de la junta provincial de instrucción pública interesa la presentación en la misma del maestro jubilado don Manuel Castañer Garrofa, cuyo domicilio se ignora.

—Ayer dió fin con la tradicional *faxina* en la *font del Rey* y sardaras por la noche, la fiesta que en estos días han celebrado los vecinos de la rambla de Alvarez y subida del Puente. Con tal motivo se han visto en tales días muy concurridas ambas calles.

—Han sido declarados inútiles en definitiva, los mozos presuntos inútiles Baldomero Planells, de Baget y Vicente Dalmau Regi, de Calonge.

—Nuestro estimado colega barcelonés *La Publicidad*, dedica la primera página de su número de ayer al eximio poeta regional, honra de nuestra literatura, mosén Jacinto Verdguer, de quien da á conocer su retrato y algunas páginas de su libro próximo á publicarse, «San Francesch».

—El ayuntamiento de Santa Coloma de Farnés ha dado satisfactoria cima á los trabajos de reparación del puente de madera que pasa sobre el río Esplet, así como á los del camino vecinal que conduce á Vilovi y Gerona.

—Hoy se celebrará en esta audiencia provincial, el juicio oral de la causa criminal que, procedente del juzgado de esta capital, se sigue por el delito de injurias á un agente de la autoridad contra Sebastián Ribera y Figueras que será defendido en el acto del juicio, por el abogado de este colegio don Idefonso Ruiz y representado por el procurador don Ramón Cumané. De la causa es ponente el magistrado don Trinidad Gay.

—En prensa nuestra anterior edición, supimos que habia sido trasladado al gobierno civil de Lérida, el secretario del de esta provincia nuestro buen amigo don Carlos Garcia Puelles; cuyas órdenes obran ya en su poder. En verdad, la noticia nos produjo malísima impresión, pues el señor Puelles, sobre ser persona digna y cumplido caballero, es un funcionario inteligente y activo como el que más, cuyo despacho ha estado siempre abierto á todas las aspiraciones legítimas y á todas las tendencias políticas, por cuya razón su traslado es en esta ciudad muy sentido.

La fecha de la orden es de 22 del actual y en su lugar ha sido nombrado don Ignacio Luis Tarragona, jefe de Fomento que ha sido de la provincia que tiene su apellido por nombre y de quien tenemos noticias favorables. Es hijo de Seo de Urgell (Lérida) y persona de respetabilidad por los años de edad y de servicios.

Se nos asegura que algunas personalidades importantes de esta provincia trabajan para ver de que el gobernador anule la orden de traslado del señor Puelles, cosa que nos alegraríamos de todas veras sucediese.

—Durante el primer semestre del año, las obras de Wagner han producido en Francia 18.289 francos de derechos de representación.

«Tanhäuser» es la ópera que más se ha representado. Si viviera el maestro alemán, podría convencerse de que la mala acogida que tuvo dicha obra en 1861, por parte de los abonados de la Ópera, ha sido rectificada con creces por el público actual, que va entrando en la corriente modernista, y como ahora esto es lo que priva, hace constar con mucha oportunidad un cronista de *Le Figaro*, que como antes el *snobismo* era contrario á Wagner, actualmente le es favorable no por sentimiento artístico, que el *snob* se preocupa poco del arte, sino porque *viste* el ser wag-

nerista, y el *snob* siempre sigue la moda. De todos modos, vale más que se hayan dado á lo moderno.

—El catadrático de este instituto señor Jené, ha sido nombrado agente del Banco Hipotecario de Madrid. Damos al señor Jené el parabién.

—La lluvia del sábado ha refrescado un tanto la temperatura. Antes de ayer y ayer, sobre todo durante la noche, hizo un tiempo muy agradable.

—Por real orden le ha sido concedido á nuestro particular amigo don Eusebio Salazar, oficial 2.º del cuerpo de celadores de fortificaciones, el retiro definitivo con el haber mensual de 165 pesetas, que le han de ser abonadas por esta delegación de Hacienda.

—Segun nota que nos ha remitido la compañía del ferrocarril económico de San Felu de Guixols á Gerona, desde el 1.º del próximo septiembre las horas de salida de esta ciudad, serán las siguientes: 8:54 y 11:44 mañana y 3:00 y 5:35 tarde y las de llegada: 6:23 y 9:26 mañana y 2:35 y 4:55 tarde, horas todas del meridiano de Madrid.

—Por infracción de la ley de caza y pesca han sido puestos á disposición del juzgado los vecinos de Ripoll, Ramón Chaverria y Ramón Ruis.

—La junta provincial de instrucción pública, en su última sesión, acordó remitir al rectorado las siguientes propuestas rectificadas:

Para la escuela de niños de Cassá de la Selva, dotada con 1.100 pesetas, don Miguel Muñoz Oiva, maestro de Caldas de Malavella; para la id. de Garriguella, con 825 pesetas, don Jaime Comas y Martí, ex-secretario de la junta de instrucción pública; para la id. de San Daniel, con 625 pesetas, don Martín Jordá y Vila, maestro de Albons; para la id. de niñas de Arbúcies, con 1.100 pesetas, doña Consuelo Zaragoza Ferré; para la id. de San Daniel, con 625 pesetas, doña Eugenia Juana Martimort; para la id. de San Martín de L'emaná, con 625 pesetas doña Francisca Sitjar y Sitjar; para la id. de Pardinas, con 625 pesetas, doña Montserrat Juan Grau; para la incompleta de San Vicente de Espinellas, con 550 pesetas, doña Aurea Comalada Morell; para la id. de Planellas, con 550 pesetas, doña Teodora Coromina y Coromina; para la id. de Mediná, con 450 pesetas, doña Rita Bussó Francesca; para la id. de Parlabá, con 450 pesetas, doña Paula Arderiu Corominala; para la id. de San Mori, con 450 pesetas, doña Enriqueta Vilar Cosia; para la id. de Alfà, con 450 pesetas, doña Adelaida Nadal Puig; para la id. de Tragurá con 450 pesetas, doña Francisca Bosch Oller; para la id. de Dosquers, con 350 pesetas, doña Maria Comas Vidal; para la id. de Vilahur, con 350 pesetas, doña Rosa Romá Trias y para la id. de Palau de Santa Eulalia, con 350 pesetas, doña Mariangela Carré Coromina.

—Segun noticias, en breve nuestro amigo el antiguo y conocido relojero don Enrique Ridaura, cuya relojería trasladó á la calle de Escudillers de Barcelona, establecerá una bien surtida sucursal en un punto céntrico de esta capital, con cuyo motivo, hace tres días tuvimos el gusto de saludarle así como á sus simpáticos hijos Encarnación y José Maria que han venido á pasar unos días al lado de sus amigos.

—No se moleste *El Correo de Gerona* con nosotros y calme su irritabilidad nerviosa: cambie la palabra subvencionado por colaborador y asunto terminado.

Nosotros ya sabemos que el colega es completamente independiente, y muy independiente y no ha querido nunca ceder al oro conservador que nadie le ha ofrecido ni dar un apoyo que nadie le ha reclamado que sepamos. Si *El Correo* quisiera citar los nombres de esos conservadores que han querido debilitar su independencia, se lo agradeceríamos, y quien sabe si podríamos ampliar sus revelaciones.

Por lo pronto, el colega ha probado que su independencia política deja mucho que desear, pero mucho, en términos, que carece de crédito para los que de buena fé lo creíamos.

Sobre todo, el silencio guardado ayer

para con un compañero que acudió á su lealtad, demuestra que El Correo es muy independiente.

El Nuevo Mundo de la pasada semana se supera á sí mismo. En él se contienen todos los asuntos de la semana y con el grabado y la crónica aparecen tratados de mano maestra los siguientes: Tropas á Cuba; R-vista y bendición del Nuncio en Victoria; Despedida en Madrid; Embarque en Barcelona y Cádiz; paso del tren militar por Utrera.

El Liberal y sus redactores. Una plancha con facsímil del periódico y 17 retratos.—El veraneo del señor Cánovas y retrato del mismo dentro del agua en Santa Agueda.—El choque de trenes en Barcelona y El atentado anarquista en Aniches.

TOROS

Después de recrearnos los oídos la brillante banda del regimiento de San Quintín con sus armoniosos acordes, y con una mala tarde por el viento fuerte que reinaba, á la hora anunciada la presidencia dió la señal, y... primer tropiezo, la cuadrilla no pudo presentarse en plaza, por faltar alguno de los que dan tumbos. Pasada la correspondiente silba y completada la cuadrilla, presentase á saludar á la presidencia y cambiando la fina seda por el percal, y con la debida señal, sale el 1.º cornúpeto, alto él, bien armado él, de muchas libras él, y con afición á los de á caballo él, entra repetidas veces á probar el hierro, matando á tres esqueletos y enviando á Amaré á la enfermería, pero no de cuidado. Con mala suerte, pero con valor, parecen los chicos, y clavados los pendientes de reglamento pasa á manos del único espada Quintín, que después de bregar con la fiera, y no pudiendo lucirse en la faena por agitar el viento la muleta, le propina tres estocadas, una de ellas muy baja, y despacha por fin al torazo con un buen descabello. Pisa la arena el 2.º de magnífica estampa y noble, arremetiendo á los picadores y dejando pronto limpia la plaza de ellos se movió una descomunal silba, pidiendo el público ¡más caballos! ¡más caballos! ¡más caballos! y tantos van saliendo cuantos van desapareciendo á la afilada cornamenta del toro con aplauso del público y descontento del empresario; temprano mandó cambiar la suerte el presidente por lo que le valió el «no lo entiende» por más que fuera este cambio de suerte prematuro, debemos consignar que estuvo acertado. Quintín, en este 2.º hizo prodigios

con la capa en los quites, y lo mismo Torarito que parecía querían disputarse la gloria; más acertados los chicos en las banderillas, pero no así el Quintín, que después de preparar bien al toro y darle una estocada muy superior, de aquellas que hacen morder la arena al bicho si entran un poco más, se desconcierta el hombre, y venga dar estocadas con mala suerte hasta que termina la tarea con un descabello de buten que le vale aplausos y una ovación. 3.º toro, sin incidentes; á poca diferencia las mismas suertes que los anteriores; tres estocadas que no producen su fin, y para ello es necesario un descabello, que en honor de la verdad fué superior. Y 4.º toro, digo novillo, negro, de buena estampa, y bien armado, saltarin como una cabra, no queriendo entrar en picas hasta que una vez probado el hierro, tanto se encarinó con él, que á no cambiar la suerte, acaba con los escañidos de Lelart; muy bien los capotes, inseguros los palitriqueros, y cuidado que este era el toro en el cual quería lucirse el Torarito, pero la suerte le fué adversa, tanto en los palillos como en la suerte de matar, que propinó al animalito un regimiento de estocadas, matándolo por fin de cualquier manera; nada que no pudo conquistar los aplausos y simpatías que en la anterior corrida, hay no obstante que reconocerle sangre torera; que no es profano en el arte, pues pasa cenido y corio, pero... ¡el pero...! no hay aquella limpieza en tirarse á fondo; ya aprenderá.

Resumen: La corrida regular, los tres primeros toros muy buenos; la cuadrilla con ganas de satisfacer al público, menos los de á caballo; la presidencia acertada a veces; la entrada floja, el tiempo con tramontana y el empresario triste; Hasta la otra que sea más provechosa.

Palillos.

Figueras 25 de agosto de 1895.

EL GENIO

«Quien coja audaz el fruto de la ciencia perderá el Paraíso.» Tal fué del cielo eterna la sentencia. ¡Ay! ¡infeliz de aquel á quien consume la llama de su genio! ¡Ay de quien quiso cenir laurel amargo y sin perfume! Que hoy no evita la frente que lo lleva, cual otro tiempo el rayo; hoy es la fama un crimen: ¡ay del que á su altar se atreva! Quien roba el fuego á Dios, gime protervo atado á estéril roca: en él se ceba, buitres voraz, el infortunio acerbo. ¡Funesto don! Llorad los que en el alma ansia sentís de tan fugaz victorial! Cuerdos los hombres dieron igual palma, que al martirio á la gloria.

Vicente W. Querol.

Cañerías de papel

En Inglaterra se emplean con muy buen resultado tubos de papel para conducir el gas del alumbrado, especialmente por largas canalizaciones subterráneas.

Se fabrican estos tubos arrollando buen papel fuerte de celulosa alrededor de un cilindro cuyo diámetro es igual al del tubo que se desea obtener, sumergiendo cada rollo en asfalto fundido, y obtenido así un tubo completamente impermeable al aire y al agua y que resiste á fuertes presiones y á todas las causas de deterioro.

Se unen estos tubos mediante manguitos exteriores tambien de papel impregnado de asfalto.

Los nuevos conductos resultan, según parece, ligeros, irrompibles y baratos, y por estar hechos de materia mala conductora del calor, protegen mejor que los metálicos á los fluidos contra la temperatura exterior.

Intútil es añadir que, de ser ciertos estos resultados, los conductos de papel solo inapreciables para resistir los efectos de la electricidad subterránea, y no sufren corrosión alguna, como las canalizaciones metálicas.

Distracciones

En el campo:

- ¿Le gusta á V. la Naturaleza?
—Si señor, la adoro: los árboles sobre todo.
—¿Y cuál prefiere V.?
—El olmo, el olmo, que es el que mejor arde.
—¿Cómo! ¿No es V. pintor?
—No señor; soy tratante en leña.

CHARADA

Cantando la prima dos un prima cuarta me dió; tuve que medicarme con dos cuarta y alcohol.

Hizome el terciu un jitano, y tanto me maltrato, que el juez sentenció al villano y el total lo estranguló.

G. Serrol.

(La solución en el número próximo).

Solución á la charada anterior

PILARITA

Boletín religioso: Santos de hoy, La Transverberación del corazón de Santa Teresa de Jesús.—Santos de mañana, San Agustín ob. y dr. y San Julián mr.—Cuarenta horas: están en la iglesia del Hospital.

Tipografía de La Lucha plaza del Grano-c.

Granja experimental de Barcelona

Escuela de peritos y capataces agrícolas

Desde el 1.º de septiembre próximo hasta el 30 del mismo mes, quedará abierta la ma-

trícula para el curso de 1895 á 96, en las escuelas de peritos y capataces agrícolas que en esta Granja tiene establecidas la excelentísima diputación provincial de Barcelona.

Los estudios de perito agrícola pueden cursarse por asignaturas sueltas ó en dos años y en la forma que prescribe el reglamento vigente de estas escuelas.

Para ingresar como alumno en la sección de peritos se necesita acreditar por medio de certificado facultativo, ser de compleción sana y robusta; presentar certificado de buena conducta expedido por la alcaldía del pueblo de su habitual residencia, partida de bautismo y certificación académica de tener aprobadas, en algún establecimiento oficial, las asignaturas siguientes:

Aritmética y Algebra, Geometria y Trigonometria, Elementos de Física y Química, Elementos de historia Natural, Elementos de Agricultura, Nociones de Dibujo lineal y de Dibujo Topográfico.

Estas dos últimas asignaturas podrán simultanearse con las del primer año de la carrera.

La enseñanza de capataces, es especialmente práctica, instruyéndose en el manejo de máquinas y aparatos de cultivo, en las prácticas de las industrias rurales, en las operaciones de cultivo y ganadería y en las lecciones orales de elementos de agricultura, organografía y fisiología vegetal, meteorología agrícola, zootecnia e industrias rurales.

Para ser admitido como alumno de la sección de capataces agrícolas, es indispensable reunir las condiciones siguientes:

- 1.º Haber cumplido 16 años, que se acreditará por la partida de nacimiento.
2.º Certificación facultativa de ser de compleción sana y robusta para los trabajos del campo.
3.º Acreditar buena conducta mediante certificación del alcalde del pueblo de su habitual residencia.
4.º Saber leer y escribir y las cuatro reglas fundamentales de la aritmética.

Hay internado para los alumnos peritos y aprendices capataces á fin de que permanezcan siempre en la misma Granja, bien cuidados y atendidos, acostumbrándose á la vida y prácticas agrícolas.

La matrícula se verificará en la secretaría de esta escuela, sita en el término de la vila de Gracia, Calle de la Granja experimental número 5, á donde se dirigirán las consultas que deseen hacer los interesados, y se facilitarán reglamentos á quienes lo soliciten.

Gracia (Granja) 18 de agosto de 1895

El ingeniero director, H. Gorria.

pabas tu vuelta, y que marchando en busca de un porvenir en la carrera de las armas, apresurabas el instante de tu unión con la que amas?

—No á fé, padre mío: yo no comprendía ni sabía más que el que era preciso separarme de ella, y que no me sentía con fuerzas para hacer espontáneamente tan grande sacrificio.

—Enhorabuena: dá un abrazo á tu madre y vámonos á casa de Mr. D'Arnay, á pesar de la hora que es: es preciso que te despidas esta noche de él, porque á la madrugada debes estar ya andando.

Los jóvenes amantes permanecieron dignos de sí mismos en esta última entrevista, y aunque la idea de una cruenta separación dilacerase su pecho, los semblantes permanecieron serenos, como si se hubiese tratado de un viaje de corta duración.

Cuando Gustavo y su padre salieron de casa de Mr. D'Arnay, Eugenia se metió en su gabinete, prorrumpió en llanto y el extremo del sentimiento la hizo desmayarse.

Cuando volvió en sí, fortificó su espíritu con la oración y con la esperanza de la vuelta pronta y feliz del que por de pronto perdía.

A Gustavo le abandonó tambien la fuerza ficticia que había mostrado, y sin embargo de estar presente su padre, y aun apoyado en su brazo, lloró como un niño hasta llegar á la casa.

—Piensa en tu madre, Gustavo, le dijo Juan acompañando estas palabras con un apretón significativo de brazo.

Fueron las primeras palabras que profiriera desde que salió de casa de Mr. D'Arnay, y el celoso padre estaba á la par enojado y conmovido al ver la que consideraba como debilidad de su hijo.

mandeis, sea lo que quiera, eso será lo que haga. Ya sabeis por qué no he marchado con Jorge: porque mi padre, mi excelente padre, se figura quizás que me acobardo ante la perspectiva de la guerra, y es de vos de quien demando el valor necesario para dejaros.

—Si, pues, sosteneis vuestras promesas, si persistis en hacerme feliz, imitad á vuestro hermano, y lejos de dejaros vencer por vuestro amor, buscad en ese afecto que me dispensais, la fuerza y el imperio para dominarlo.

—Así lo haré: os lo juro, puesto que esa es vuestra voluntad; pero no puedo pensar en separarme de vos sin sentirme anonadado.

—Pues si habeis de hacer lo que yo os diga, marchad.

Cuando Eugenia hubo pronunciado estas palabras, se presentó Mr. D'Arnay, que todo lo había oido.

—Perfectamente, Eugenia, hija mía, dijo á la jóven. Así me gusta, y no tenias necesidad más que de acordarte de tu madre, para comprender cuales son los deberes de la mujer. Pero tú, Gustavo, no has comprendido tambien el tuyo. Bien sabes que estoy muy lejos de desaprobar tu afecto, tu amor á Eugenia; pero es preciso hacer honor á la mujer á quien se ha escogido por esposa y á quien se ama. Escúchame: tu hermano se ha alistado voluntario, porque como tú, amaba, y no queriendo ser tu rival, ha preferido la ausencia á la felicidad de estar todo un año al lado de la que amaba, y tú no has comprendido este acto de abnegación fraternal.

—¡Ah, señor! ¡Si yo hubiera sabido tal cosa!

—Tiempo es aún de repararlo todo, Gustavo.

—¿De qué modo, señor?

—Puesto que me pides un consejo, escucha. Si yo me hallara en tu lugar, desde mañana pertenecería al regimiento de Jorge, repararía noblemente mi falta recompen-

Sección comercial

VALORES DEL ESTADO	Contado	Fin mes	Próximo
Interior	67.50		
Exterior	76.95		
Amortizable	00.00		
Cubas, Emisión 1886	101.12		
Id. id. 1890	89.00		

  

OBLIGACIONES	Contado
Almansa 3 por 100	00.00
F. C. Francia 6 por 100	91.87
Id. id. 3 por 100	52.00
Cédulas id. no hipotecadas por 100	86.87
Orensas 3 por 100	00.00

  

BOLSAS EXTRANJERAS	Contado
Interior	18.60
París	64.90
Acciones F. C. Norte España	87.00
Londres.—Renta Exterior	29.90

  

Billetes de Banco	Contado
Inglés	00.00
Francés	00.00
Italiano	00.00
Suizo	00.00

Telegrama de la casa Quintana y Bassols. Ciudadanos, núm. 20; subida de San Martín, principal

Horas de salida de los trenes en esta ciudad (Horas del Meridiano de Madrid)

LINEA DE TARRAGONA A BARCELONA Y FRANCIA			
Salidas de Gerona para Barcelona		Salidas de Gerona para Port-bou	
Trenes	Horas de salida	Trenes	Horas de salida
	mañana tarde		mañana tarde
Correo	6:48	Omnibus	8:35
De mercancías	10:37	De mercancías	12:43
Omnibus	5:09	Mixto	5:40
Expreso	5:09	Correo	7:35

Los trenes Correo y Omnibus llevarán coches de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase. El tren Omnibus llevará coches de 1.ª y 2.ª clase. El tren de mercancías de 3.ª y el Expreso de 1.ª y 2.ª clase.

COMPANIA DEL FERRO-CARRIL DE S. FELIX DE GUIXOLS A GERONA			
Salidas de Gerona para San Felix		Salidas de San Felix para Gerona	
Trenes	Horas de salida	Trenes	Horas de salida
	mañana tarde		mañana tarde
Número 2	3:09	Número 1	4:32
Número 6	8:54	Número 5	7:30
Número 8	11:44	Número 7	12:11
Número 14	3:35	Número 13	15:00

Los trenes núms. 1 y 7 enlazarán con los trenes núms. 25 y 27 de la línea de Tarragona a Barcelona y Francia, que salen de Gerona con destino a Barcelona a las 6:48 mañana y a las 3 tarde respectivamente. El tren núm. 13 enlaza con el tren núm. 28 de la citada línea, que sale de Gerona con destino a Cervera a las 7:35 tarde. Los trenes núms. 6 y 14 enlazarán con los trenes núms. 22 y 26 que llegan a Gerona procedentes de Barcelona, a las 8:29 de la mañana y a las 3:01 de la tarde.

TRANVIA DEL BAJO AMPURDAN	
Tren correo núm. 3, sale de Flaçá a las 9:24 de la mañana. Llega a Palamos a las 11:44 de la mañana.	Tren correo núm. 2, sale de Palamos a las 3:15 de la mañana. Llega a Flaçá a las 5:35 de la mañana.

## VIGOR del CABELLO del Dr. AYER

Es el mejor cosmético, hace crecer el cabello, DESTROYE LA CASPA, Y con su uso el cabello gris vuelve a tomar su color primitivo.



El Vigor del Cabello, del Dr. Ayer, está compuesto de los ingredientes más escogidos. Impide que el cabello se ponga claro, gris, marchito o rasposo, conservando su firmeza, exuberancia y color hasta un período avanzado de la vida. Cura los humores y la coceción.

Cuanto más se usa, más rápidos son sus efectos. Medalla de Oro en la Exposición de Barcelona. Preparado por el Dr. J. C. Ayer y C. Lowell, Mass., E. U.

ANUNCIOS MORTUORIOS. Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.—Se insertan a precios sumamente económicos.

### CARNE Y QUINA VINO AROUD CON QUINA

El Alimento más reparador, unido al Tónico más energético.

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE

CARNE Y QUINA son los elementos que entran en la composición de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la anemia y el debilitamiento, en las calenturas y Convalecencias, contra las Diarreas y las Afecciones del Estómago y los Intestinos. Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, enriquecer la sangre, entonar el organismo y prevenir la anemia y las epidemias provocadas por los calores, no se conoce nada superior al vino de quina de Aroud.

Por mayor en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Sucros de AROUD. SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

### PARA ENFERMEDADES URINARIAS SÁNDALO PIZÁ MIL PESETAS



el que presenta Cápsulas de Sándalo mejora que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Diez y seis años de éxito; premiadas con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Únicamente aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y de Mallorca; varias corporaciones científicas y renombradas prácticas diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipado su valor.

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este diario

sando su abnegación con un cariño inalterable; marcharía siempre a su lado y compartiría con él la gloria y los peligros. Hay límites que el hombre no debe traspasar jamás aun cuando se trate de las más arraigadas y vivas afecciones del corazón. El amor no debe hacer olvidar el sentimiento de dignidad que realza al hombre a los ojos de la mujer. Si yo no estuviese tan seguro de Eugenia, si la conociera menos que la conozco, quizás no te hablaría así delante de ella; más yo sé que su alma es tan grande y tan generosa que no vacilo en hablarte como si fueras mi propio hijo.

—Os agradezco, mi querido tío, que me hayais comprendido tan bien.

—Yo también deseo, señor, agradeceros; y mañana mismo haré lo necesario para ir a reunirme a Jorge.

Eugenia alargó la mano a Gustavo por un movimiento lleno de gracia y de abandono.

—Así es como me gusta veros, le dijo; ahora, delante de mi tío, delante de mi padre, creo conveniente tranquilizaros de vuestros temores: os prometo no ser de otro, mientras viva Gustavo Castelnau.

Gustavo se echó a los pies de su amada, y la dió las gracias con efusión por la santa promesa que acababa de hacerle.

—Seguro estoy ahora de salir bien, porque llevo una prenda de esperanza que será mi buena estrella y me servirá de talismán.

—Todo esto se da por sobreentendido, hijos míos; pero vos no tenéis cincuenta años, y no pensáis como yo en las consecuencias de una comida fría. Vamos a la mesa donde ha de brindarse por la salud de Jorge.

Mr. D'Arnay se propuso evitar con esta brusca interrupción que Gustavo se enterneciera y revocase su resolución.

Cuando Gustavo volvió por la noche a su casa, habló a su padre de la resolución de anticiparse al llamamiento legal.

El buen anciano le dejó concluir; en seguida le alargó la mano y Gustavo se abrazó a su buen padre.

—Ya no queda sino el mérito de tu resolución, hijo mío, porque ha venido ya la orden y el pasaporte.

Y esto diciendo mostró lo uno y lo otro a su hijo.

Gustavo los recorrió con la vista, y exclamó: — ¡Bueno!

—Ya no podré reunirme con Jorge, y yo tengo la culpa por no haber marchado con él.

—¿Y por qué no lo has hecho? le preguntó su padre.

—¡Oh! padre mío, no eran ánimos lo que me faltaba; pero no podía resolverme a dejar a Eugenia tan pronto, cuando tenía la esperanza de continuar a su lado por algún tiempo.

—¿Y por qué ese cambio de ideas que yo no comprendo?

—Escuchad, padre, lo que acababa de decirme Mr. D'Arnay: «Jorge ama también a Eugenia, más su generoso corazón, no queriendo ocasionarme recelos ni disgusto, ha preferido ocultar lo que sentía, y ha tomado la resolución que vosotros sabéis.»

—Por eso siento ya, continuó diciendo, no haberme marchado con él: los dos queríamos ser soldados; los dos esperábamos una misma inclinación a Eugenia; y él solo se ha conducido como hombre magnánimo, y sabido luchar consigo mismo; mientras que yo he temblado, he temido al pensar que tenía que abandonar a Eugenia.

Conmovido por el sentimiento de Gustavo y comprendiendo, al fin, lo que hasta entonces había sido un misterio para él, Juan Castelnau dijo: — Pero no conocías que anticipando tu marcha, antici-